
Le pari gagnant de l’intelligence collective

La participation citoyenne est inscrite dans l’ADN d’Ecolo. 
À Profondeville, l’Échevin Bernard Dubuisson a pris l’habitude de 

consulter la population pour mieux informer et créer du débat.

Profondeville

C’est la petite touche made in Bernard Dubuisson. « Il est recon-
nu au Collège pour procéder de la sorte », nous souffle Sophie 
Dardenne, Présidente du CPAS. Une touche d’envergure, à vrai 
dire, tant la méthode renverse des habitudes bien établies en 
politique. Quand il investit, en 2018, l’Échevinat de l’Urbanisme, 
de l’aménagement du territoire et de la mobilité, l’élu Ecolo joue 
d’emblée la carte de la participation citoyenne. Dès qu’un dossier 
s’y prête, Bernard s’efforce d’aller sur le terrain consulter la po-
pulation, organise une réunion, plusieurs si nécessaire, stimule 
les échanges entre citoyens, porteurs de projets et décideurs. 
L’objectif : faire émerger des solutions optimales, acceptées par 
le plus grand nombre. Un processus sain, fertile, qui offre aux 
participants de comprendre l’ensemble des enjeux propres à une 

problématique. « C’est souvent la méconnaissance qui crée le 
ressentiment, explique Bernard. Ces consultations permettent 
de faire surgir des propositions auxquelles nous n’avions pas 
forcément pensé. » Problèmes de circulation, aménagements 
urbanistiques, permis de bâtir : toutes les matières y passent. Au 
rayon des exemples emblématiques, on retiendra la consultation 
sur le terrain du « champ de fraises », le projet photovoltaïque à 
la Sibérie ou la réouverture du chemin n°14 entre Lesve et Arbre, 
bientôt finalisé. Des dossiers prêtant parfois à polémique, que 
Bernard se refuse à passer « en force ». « Quand on prend le 
temps d’échanger avec les citoyens, on fait le pari de dégager 
des consensus. C’est vraiment l’intelligence collective qui se 
met en oeuvre. » 
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Balade d’automne
Quatre promenades pour se ressourcer. Détails sur profondeville.ecolo.be

Son point de vue, bien-sûr, 
mais surtout ses petites 
routes et chemins paisibles 
parfaits pour se ressourcer 
au grand air.

Suivez le chemin qui monte le 
long d’une petite combe de 
toute beauté. N’ayez pas peur, 
ça grimpe ! 

Ce circuit au départ du cœur du 
village vous fait cheminer sur 
l’ancien tracé du tram vicinal.

Au départ du centre ancien, 
un parcours classique qui vous 
emmène dans les bois jusqu’au 
point de vue de la Couleuvrine.

Arbre
Promenade dans 
la campagne de Arbre

Lustin
Promenade du bois 
des Acremonts

Bois-de-Villers 
Promenade de la Sibérie

Profondeville
Promenade de la Pierre à l’image

J’ai l’occasion d’agir, de soutenir, 
de m’informer et donc de participer.

https://ecolo.be/participer/

Participez ou Engagez-vous
en tant que membre

DEVENIR MEMBRE
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Il a fallu se réorganiser, maintenir une présence physique du per-
sonnel malgré la généralisation du télétravail, pallier les retards 
des autres institutions sociales, gérer le flux grandissant des 
demandeurs d’aides, les colis alimentaires… Plus que jamais, en 
temps de pandémie, le CPAS fut le dernier maillon, solide, auquel 
purent s’accrocher de nombreux citoyens. « Mais pas tous », re-
grette Sophie Dardenne. La raison : une certaine appréhension, 
une honte, parfois, au moment de franchir la porte de l’institu-
tion. La présidente du CPAS lutte quotidiennement contre les 
craintes et idées reçues. « Il faut comprendre que n’importe qui 
peut être amené à nécessiter nos services qui sont loin de se 
limiter aux aides financières ou alimentaires. Personne ne doit 
se sentir stigmatisé. » 

Sophie Dardenne y tenait. Fermement. Condition de la partici-
pation d’Ecolo à la majorité, les partenaires devaient s’engager 
à créer un poste d’expert·e en alimentation durable pour la Com-
mune. Promesse tenue en 2020. En partenariat avec la cellule 
« Manger demain », la « Ceinture Alimentaire Namuroise » et le 
« Potager de la Hulle », l’experte en diététique s’est attaquée, 
dans un premier temps, aux menus des cantines de nos écoles 
communales. Formation des cantinier·ère·s, réhabilitation des 
légumes, repas végétariens chaque semaine, desserts maisons, 
diminution des déchets, plus de local, moins de surgelés… Tout 
ça sans augmenter les frais d’achat de nourriture : c’est le mi-
racle de la diminution de la viande dans les menus.

CPAS : En première ligne 
pendant la pandémie

AU CONSEIL COMMUNAL
 « Une belle entente s’est vite installée » 

AU COLLÈGE
Nos élu·e·s

ÉDITO
Co-président·e·s Ecolo

Jean-Marc Nollet & Rajae Maouane
Co-président·e·s Ecolo

Depuis 2018, les écologistes sont mo-
bilisés au niveau local pour transformer 
la vague verte en réalisations vertes et 
concrètes. Ils et elles n’ont pas épargné 
leurs efforts pour contribuer à la transi-
tion écologique. Cette publication vise à 
vous donner un aperçu des réalisations 
engrangées par les écologistes dans 
votre commune. La proximité est au 
cœur du projet d’Ecolo, en effet, les 
meilleures solutions à nos problèmes 
se construisent au plus près et avec les 
citoyen·ne·s. Du global au local, nous 
voulons dialoguer, agir, protéger et in-

« C’était un univers que je ne connaissais que de l’extérieur. Une 
belle entente s’est vite installée avec mes collègues d’Ecolo, 
mais aussi avec les autres partis. Même si nous n’avons pas les 
mêmes idées, on peut s’entendre sur beaucoup de choses ».  
Marie évoque le groupe de travail sur l’urgence climatique, » des 
moments d’échanges très riches, même si le COVID a interrompu 
nos travaux ». Des actions qui lui tiennent à coeur ? « Le budget 
participatif, évidemment ! Et aussi l’opération Réno-Défi, qui aide 
les familles à isoler leur maison. »

Le poste de conseillère communale n’est pas aussi exposé que 
celui d’Échevin. « J’admire Sophie et Bernard, car être au coeur 
de l’action demande beaucoup d’énergie. Il faut pouvoir encaisser 
les critiques des citoyens et réagir, et les gens sont souvent cash. » 
Cette crise de confiance vis-à-vis du politique, Marie entend aussi 
contribuer à la réduire.

Pour la contacter : marie.cadelli@gmail.com, 0494 48 98 31

Du global au local : un engagement de tous 
les jours pour la qualité de vie, la solidarité, 
la nature et la démocratie.

nover pour permettre aux générations 
présentes et futures d’habiter un monde 
où il fait bon vivre, dans une société 
juste, solidaire, apaisée, en harmonie 
avec la nature. Nos communes jouent un 
rôle essentiel pour améliorer la qualité 
de vie, redonner une place centrale à 
la nature, lutter contre les pollutions 
qui abîment notre santé, contre les 
inégalités sociales et oxygéner notre 
démocratie grâce à la participation 
citoyenne. Ces réalisations locales sont 
un échantillon du monde que les écolo-
gistes construisent aujourd’hui déjà.

Sophie est Présidente du CPAS. 
Profondevilloise, 50 ans, 4 en-
fants, fan de trail et de tennis, 
de montagne, de l’Italie, de 
cuisine. Sa spécialité : le pain :)

Ses attributions : Affaires so-
ciales - Famille - Aînés - Petite 
enfance - Crèches - Logement 
- Coopération au développe-
ment - Alimentation durable.

Pour la contacter : 
acp.dardenne.sophie@gmail.com 
0499 17 06 19

Bernard est Premier Échevin. 
Lustinois, 47 ans, 4 enfants,  
ex p e r t  e n  s i m p l i f i c at i o n , 
cycliste quotidien, apprenti 
guitariste et redoutable au 
quizz musical !

Ses attributions : Urbanisme 
- Aménagement du territoire - 
Mobilité – Énergie - Relations 
avec les usagers.

Pour le contacter : 
bernard.dubuisson@profondeville.be
0479 416 860

Sophie Dardenne, 
Présidente du CPAS

Elle était encore étudiante à son arrivée au Conseil communal.
 Marie Cadelli évoque ses impressions après 3 ans.

Bernard Dubuisson, 
Premier Échevin
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Il est beau comme tout, léché, attractif, pédagogique. Méticu-
leusement repensé pour proposer aux citoyens une enfilade de 
rubriques utiles et agréables : sous l’impulsion de Bernard Du-
buisson, le bulletin communal dépolitisé est devenu un véritable 
canal entre institution et citoyens. Vous y retrouvez des actua-
lités, des dossiers thématiques, des portraits d’habitants, des 
initiatives citoyennes, des infographies didactiques… Prochaine 
étape : le site web communal.

Ecolo est sur tous les fronts pour démocratiser l’accès au loge-
ment. Nous négocions avec les promoteurs immobiliers l’inté-
gration de logements à loyers modérés. Le nombre de logements 
pris en gestion par notre agence immobilière sociale a décuplé 
en trois ans. Nos contacts étroits avec « Le Foyer Namurois » ont, 
enfin, permis la mise en route de plusieurs chantiers de bâtiments 
basse énergie qui accueilleront de nombreux logements sociaux.

Plus de logements sociaux 
et à loyers modérés

Un bulletin communal flambant neufDes assiettes saines et responsables

A Lustin, des nouveaux logements publics basse énergie


